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Partidos e pré-candidatos aquecem 
os motores para a corrida eleitoral 

em Camaçari
Chegamos à edição de abril do jornal impresso Camaçari Notícias 
e o assunto que tem dominado as rodas de conversa na cidade 
é a política. Por isso, não poderíamos deixar de abordar o tema, 
afinal as eleições de outubro irão definir o futuro da nossa cidade 
pelos próximos quatro anos.

Um dos assuntos mais comentados foi o anúncio do nome da 
vereadora Professora Angélica para compor a chapa majoritária 
com Flávio Matos, pré-candidato a prefeito do grupo do prefeito 
Elinaldo. Angélica tem uma
trajetória de vida inspiradora. De origem humilde, na zona rural 
de São Sebastião do Passé, ela foi dos serviços gerais de uma 
escola até se tornar empresária bem sucedida no segmento da 
educação e assumir o mandato de vereadora pelo Partido Pro-
gressista.

A edição aborda ainda a primeira pesquisa de intenção de votos, 
que apontou um empate técnico entre Luiz Caetano e Flávio Ma-
tos, o que demostra que a eleição em Camaçari promete ser acir-
rada. Ainda no tema
política, temos a movimentação dos pré-candidatos na troca de 
partidos, e um panorama do processo eleitoral, feito pelo advo-
gado Thiago Bianchi, que é presidente da Comissão Especial de 
Direito Eleitoral da OAB-BA.

Mas não pense que no jornal só tem política. Na editoria de saú-
de, a edição traz duas matérias super importantes; uma sobre o 
Transtorno do Espectro Autista (TEA) e outra sobre a hemofilia, 
doença que afeta a coagulação do sangue.

Já na editoria de educação, o jornal conta a história dos estudan-
tes do IFBA Camaçari que irão representar a cidade na Feira In-
ternacional de Ciências e Engenharia, na Califórnia, EUA, com o 
projeto “Do cafezinho ao carvão ativado: usando borra de café 
para tratar efluentes têxteis”.

Desejamos a você uma ótima leitura e nos vemos na próxima edi-
ção. Até lá!
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No último dia 10 de abril, a vereadora Professo-
ra Angélica (PP) foi anunciada como pré-can-
didata a vice-prefeita de Camaçari na chapa 
com Flávio Matos (União Brasil). A trajetória da 
vereadora de primeiro mandato, Angélica Bit-
tencourt Teixeira, começa em Nazaré de Ja-
cuípe, zona rural de São Sebastião do Passé.
 Anos depois, já em Camaçari, a jovem An-
gélica conseguiu um emprego em uma escola 
particular da cidade para trabalhar com serviços 
gerais. O ambiente escolar despertou em Angé-
lica uma admiração pelo ensino e quando ela foi 
demitida, e recebeu como rescisão três mesas e 
seis cadeiras, não teve dúvidas, começou a dar 
aulas de reforço escolar para algumas crianças.
 O que começou como uma sim-
ples banca para uns poucos estudan-
tes, em 1993 se tornou uma escola, e a 
jovem que trabalhava na limpeza, virou em-
presária. Além de contribuir com a educação do município, a Professora Angélica investiu na pró-
pria formação acadêmica, e hoje já acumula diplomas em Letras, Pedagogia, Contabilidade e Administração.

 Casada, cristã, mãe de três fi-
lhos (Thaís, Cezar e José Roberto), 
Angélica Bittencourt foi eleita verea-
dora em 2020, mas para ela, a política 
faz parte de sua vida desde a infância. 
“Costumo dizer que pratico política 
desde os 9 anos de idade, quando ao 
ir buscar lenha para minha mãe cozi-
nhar, compartilhava com uma senhora 
de 65 anos que era vizinha da família”.
 Porém o primeiro contato com 
a política partidária se deu em 2016, 
quando seu esposo, Luiz Góes, se 

candidatou a vereador. Dois anos 
depois, Angélica se envolveu ainda 
mais na política e foi candidata a de-
putada estadual. Porém, a vitória nas 
urnas, como vereadora de Camaça-
ri pelo Partido Progressista, veio em 
2020, quando ela recebeu 937 votos.
 Durante o mandato, as principais 
bandeiras da Professora Angélica fo-
ram a educação e defesa dos direitos 
das mulheres de Camaçari. Com Fafá de 
Senhorinho (União) licenciada, Angélica 
passou grande parte do mandato sen-

do a única mulher no plenário. Em 2023, 
integrou a Mesa Diretora da Câmara 
Municipal no cargo de 2ª secretária.
 Agora ela se prepara para as-
sumir mais um desafio, a candidatura 
à vice-prefeita de Camaçari. O dia do 
anúncio foi de grande emoção para a 
parlamentar. Ela agradeceu a confiança 
do líder do grupo político, o prefeito Eli-
naldo Araújo (União) e se comprometeu 
a marchar junto com Flávio Matos rumo 
à vitória nas eleições de 06 de outubro

Professora Angélica: da origem na zona rural 
à pré-candidatura a vice-prefeita de

 Camaçari
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO 
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Dia Mundial de Conscientização do Autismo: 
fonoaudióloga fala sobre diagnóstico e 

tratamento
MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO 

 Para tratar sobre o 
tema, a reportagem do Cama-
çari Notícias esteve no Núcleo 
de Atenção ao Transtorno do 
Espectro Autista (NATEA), es-
paço recém inaugurado na 
Rua da Natividade, atrás do 
antigo Bompreço, destinado 
ao atendimento dos usuários 
que estão em fila de espera 
aguardando o diagnóstico do 
transtorno do espectro autista.
 A fonoaudióloga Ta-
tiane Góes explicou o que 
é o autismo, como é feito o
diagnóstico, os tipos de trata-
mento e a importância de pro-
mover a inclusão. “O autismo 
é um transtorno do neurode-
senvolvimento, onde a crian-
ça precocemente apresenta 
características na sua comu-
nicação, interação social, os 
interesses restritos e estereo-
tipados, de modo geral. O au-
tismo não é adquirido, é uma 
condição em que a pessoa já 
nasce com ele, e desde cedo é 
possível perceber característi-
cas. Com o passar da idade, 
elas podem ir se intensificando 
com as demandas comunicati-

vas e sociais daquela pessoa”.
Tatiane detalha como é feito 
o diagnóstico do TEA e as 
principais características do 
transtorno. “Esse diagnós-
tico é clínico e é feito com
o desenvolvimento da criança, 
avaliando as características 
de comportamento, de comu-
nicação que aquela criança 
apresenta, como é o brincar, 
a interação social dela, ob-
servado todos os contextos, 
familiar, escolar, os contextos 
em que a criança convive, e 
toda uma equipe multidisci-
plinar faz esse diagnóstico 
para poder verificar, cada um 
nas suas áreas, as caracterís-
ticas que a criança apresenta”.
 “As principais carac-
terísticas do autismo que a 
criança pode apresentar são, 
atraso na linguagem, dificul-
dade no contato visual, pode 
apresentar também ecolalia 
[distúrbio do desenvolvimento 
da fala e da linguagem], pode 
apresentar alterações na ali-
mentação como, por exem-
plo, a seletividade alimentar 
é muito frequente, transtor-

nos sensoriais, brincadeiras 
não funcionais, brincadeiras 
repetitivas, estereotipadas, 
presença de comportamen-
tos derrubativos, como birras 
muito frequentes, balanceios 
de mãos. Alguns apresen-
tam agressividade, mas não é 
muito comum, precisa verifi-
car o que está causando esse 
comportamento. Então tem 
várias características em vá-
rias áreas do desenvolvimento 
que podem ser observadas”.
A profissional ainda comentou 
sobre os níveis que o trans-
torno pode apresentar. “São 
níveis de funcionalidade. O 
nível 1 é considerado o mais 
leve, onde aquele indivíduo 
é mais funcional, e o nível 3, 
onde ele é menos funcional. 
Ou seja, ele depende muito 
mais do outro para desen-
volver suas atividades de 
vida diária e se desenvolver”.
 A fonoaudióloga conta 
que os tipos de tratamento de-
pendem da demanda de cada 
indivíduo. “Cada autista é úni-
co, é individual. Como é um es-
pectro, ele tem manifestações 

muito variadas. Então tem au-
tistas que podem necessitar 
de acompanhamento com fo-
noaudiólogo, com psicólogo, 
terapeuta ocupacional, psico-
pedagogo, nutricionista, médi-
co neuropediatra, psiquiatra”.
 O NATEA conta com 
uma equipe multidisciplinar, 
formada por psicólogos, fono-
audiólogos, neuropediatras e 
pediatras, além de assistente 
social e enfermeiros. O acesso 
ao núcleo não é por demanda 
espontânea, mas por encami-
nhamento via Unidade de Saú-
de da Família (USF), do bairro 
de referência do usuário. O 
atendimento do NATEA acon-
tece de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 12h e das 13h às 17h.
 De acordo com o cen-
so municipal, realizado em 
novembro do ano passado, 
que mapeou o cenário do 
público com suspeita e/ou 
diagnóstico do TEA, foram 
identificadas 216 crianças 
que ainda não possuíam uma 
análise formal em Camaçari.

No ano de 2007, a Organização das Nações Unidas (ONU) definiu 02 de abril como o Dia Mundial de Conscientização do Au-
tismo. A data é importante por promover informações e levar a sociedade a refletir sobre o Transtorno do Espectro Autista 
(TEA). É necessário não só para os pais, mas para toda a comunidade como um todo, discutir sobre como identificar os pri-
meiros sinais, diagnóstico, intervenções, modelo de tratamento clínico e especialmente sobre a importância da inclusão.
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Dia Mundial da Hemofilia: hematologista 
fala sobre doença que afeta o sangue

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

 Dia 17 de abril é o Dia 
Mundial da Hemofilia, data de 
conscientização da doença. 
Segundo o Ministério da Saú-
de, cerca de 13 mil pessoas 
são portadoras de hemofilia 
no Brasil. Para esclarecer al-
gumas dúvidas sobre a doen-
ça, o Camaçari Notícias con-
versou com a hematologista 
Drª Ivana Leite, da Unidade 
de Apoio às Pessoas com 
Doença Falciforme (Unifal).
 A médica explica que, 
na maioria dos casos, a pes-
soa já nasce com a doença, 
que é caracterizada pela de-
ficiência na atividade de um 
dos fatores responsáveis pela 
coagulação do sangue. “A de-
ficiência na atividade do Fator 
VIII configura a Hemofilia A, e 
a deficiência na atividade do 
Fator IX configura a Hemofilia 

B”. Importante destacar que a 
hemofilia se manifesta majo-
ritariamente em pessoas do 
gênero masculino, já que a 
mutação que causa a doença 
se localiza no cromossomo X.
 De acordo com a hema-
tologista, o principal sintoma 
da hemofilia é o sangramento, 
que pode ser externo ou sob a 
pele, nos músculos ou nas arti-
culações. Neste último caso, o 
sangramento pode causar di-
ficuldade e até mesmo perda 
da mobilidade do membro afe-
tado. As articulações afetadas 
com mais frequência são tor-
nozelos, joelhos e cotovelos.
 A médica explicou que 
o diagnóstico da doença é fei-
to a partir de um exame que 
mede a dosagem do fator de 
coagulação do sangue. “É fei-
ta uma triagem do sangue que 

mostra quanto tempo o ele 
leva para coagular, aí a gente 
vai dosar o fator, o VIII e o IX. 
Então, quando a atividade está 
muito baixa, menor que 1%, é 
hemofilia A grave, se tiver um 
pouquinho mais, é moderada e 
tem a hemofilia leve também”.
 O tratamento da hemo-
filia, segundo a Drª Ivana, é 
feito com a reposição do fato 
deficiente. “Existe o concen-
trado de fator VIII que é repos-
to via venosa. Se for hemofilia 
A, repõe o fator VIII, se for he-
mofilia B, repõe o fator IX. O 
Ministério da Saúde tem um 
programa de profilaxia, então 
a criança que é diagnosticada 
com hemofilia, entra num pro-
grama que ela recebe o fator 
duas ou três vezes na semana 
para não desenvolver a do-
ença e ter uma vida normal”.

 Todos os pacientes 
hemofílicos devem ser ca-
dastrados no Centro de Re-
ferência, que aqui na Bahia 
é o Hemoba, em Salvador. 
Lá eles são atendidos por 
uma equipe multidisciplinar 
e recebe a medicação, que 
pode ser aplicada em casa.
 Apesar de os casos 
mais comuns de hemofilia se-
rem hereditários, existe tam-
bém a hemofilia adquirida, que, 
como o nome já diz, é adquiri-
da ao longo da vida. De origem 
autoimune, ela está ligada à 
produção de auto-anticorpos 
anti-FVIII. Ou seja, o corpo da 
pessoa, passa a produzir, num 
determinado momento, anti-
corpos contra o fator VIII que 
ela mesma produz e, por isso 
ela passa a ter sangramentos.

Sangramentos após sofrer pequenos cortes, ou extrair um dente, por exemplo, são comuns para a maioria das pesso-
as, porém podem ser tornar um grande problema para quem possui hemofilia, doença genética que afeta a coagula-
ção do sangue. De acordo com a World Federation of Hemophilia (Federação Mundial de Hemofilia), o Brasil possui a 
4ª maior população mundial com a enfermidade, sendo que 36,1% dos pacientes têm a forma mais grave da doença.

Camaçari Notícias05. SAÚDE
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Após conquistarem o primeiro lugar na 
Feira Brasileira de Ciências e Engenharia 
(FEBRACE) com o projeto intitulado “Do 
cafezinho ao carvão ativado: utilizando 
borra de café para tratar efluentes têx-
teis”, os estudantes do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia da 
Bahia (IFBA) - Campus Camaçari, Caio 
Nunes Santana, Emily Kanashiro da 
Hora e Alana Carolina da Costa Fran-
ça, sob a orientação da professora de 
Química Luciene Santos Carvalho, re-
presentarão Camaçari na Feira Interna-
cional de Ciências e Engenharia na Ca-
lifórnia, nos EUA, entre 11 e 17 de maio.
 Para os jovens cientistas, essa 
oportunidade é importante e estão en-
carando como uma experiência enri-
quecedora. “Está sendo uma experiên-
cia muito gratificante, porque no início 
era tudo uma novidade, envolvendo-
-nos em projetos de diversas áreas e 
iniciação científica, e agora participar 
da FEBRACE e ainda receber o prê-
mio é incrível”, afirma Emily Kanashiro.
 De acordo com Caio Nunes, que 
participará da Feira pela segunda vez, o 
evento impactará em seu futuro acadê-

mico e profissional. “É um evento muito 
concorrido e será muito valioso para a 
minha formação profissional e acadê-
mica, e gostaria que outras pessoas 
também tivessem a oportunidade”, diz.
 Alana já vislumbra novas pes-
quisas na área acadêmica. “Sem dúvi-

das essa imersão no meio acadêmico 
vai impactar de forma significativa em 
pensar em novos objetivos, pois pen-
samos em fazer pesquisas e influen-
ciar os jovens”, afirma Alana França.
 O projeto inovador e sustentável 
nasceu da perspectiva de reutilizar a bor-
ra de café para tratar afluentes. “Como o 
nosso país é o maior produtor de café do 
mundo e o segundo maior consumidor 
e por produzir uma grande quantidade 
de borra de café, pensamos em reutili-
zá-la e transformá-la em carvão ativa-
do, que é um produto que encontramos 
nos filtros de casa para tratar a água. 
Esse carvão ativado é eficaz para remo-
ver corantes de roupas”, explica Caio.
 A professora de quími-
ca do IFBA - Campus Camaçari e 
orientadora dos alunos no proje-
to, Luciene Carvalho, acredita que

 Para custear a viagem de esta-
dia dos estudantes, familiares divulga-
ram nas redes sociais uma vaquinha 
online. Interessados em participar po-
dem transferir qualquer valor para a 
chave PIX: projetocabc@gmail.com.

Camaçari Notícias

Com um projeto inovador, os estudantes do 
IFBA representarão Camaçari em Feira 

Internacional nos EUA
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Pesquisa AtlasIntel aponta empate 
técnico entre Flávio Matos e Luiz Caetano

Sineide Lopes renuncia candidatura a 
prefeita e assume secretaria em Camaçari

MATÉRIA POR  CAMAÇARI NOTÍCIAS

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

A disputa pela Prefeitura de Camaça-
ri promete ser acirrada nas eleições de 
2024. Uma pesquisa realizada pelo ins-
tituto AtlasIntel/A TARDE aponta empate 
técnico entre os principais candidatos, 
Luiz Caetano (PT) e Flávio Matos (União 
Brasil), com margem de erro que confi-
gura a possibilidade de segundo turno.
 Caetano lidera o primeiro cenário 
da pesquisa, com 50,3% das intenções 
de voto, enquanto Flávio Matos tem 
43,8%. Oswaldinho Marcolino (MDB) 
aparece com 1,7% e 1,8% preferem outro 
candidato. Brancos e nulos somam 2,3% 
e apenas 0,2% não souberam opinar.

 No segundo cenário, sem Oswal-
dinho Marcolino, a diferença entre Cae-
tano e Flávio se estreita ainda mais, com 
50,5% e 44%, respectivamente. Brancos 
e nulos somam 2,8% e indecisos 2,7%.
 A pesquisa também revela for-
te rejeição aos candidatos. Caetano 
tem 44% de desaprovação, enquan-
to Flávio Matos é rejeitado por 38,2%.
 Flávio Matos lidera entre os evan-
gélicos (67,4%), os mais jovens (65,2%) 
e os eleitores de 35 a 44 anos (66,4%). 
O candidato do União Brasil também 
tem a preferência de 55% dos ho-
mens e 81,2% dos eleitores consulta-

dos com renda de R$ 2 mil a R$ 3 mil.
 O bom desempenho entre os jo-
vens e o relativo desconhecimento do 
nome de Flávio Matos, que disputa sua 
primeira eleição majoritária, mantêm a 
imprevisibilidade da disputa. Andrei Ro-
man, executivo-chefe da AtlasIntel, des-
taca a boa desenvoltura do pré-candida-
to nas redes sociais como um fator que 
pode influenciar o resultado da disputa.
 A pesquisa está registrada no 
Tribunal Regional Eleitoral da Bahia 
(TRE-BA), sob o n° BA-01476/2024.

Camaçari Notícias

O cenário político em Ca-
maçari anda bastante mo-
vimentado nas últimas se-
manas, com postulantes 
declarando apoio a este ou 
aquele pré-candidato. Um 
dos movimentos que cha-
maram a atenção foi a desis-
tência de Sineide Lopes (Re-
publicanos) de concorrer ao 
cargo de prefeita de Camaça-
ri para apoiar o pré-candida-
to Flávio Matos (União Brasil).
 Poucos dias após de-
clarar apoio a Flávio, Sineide 
foi empossada como secretá-
ria de Relações Institucionais 
do município. Em entrevista ao Cama-
çari Notícias, Sineide Lopes explicou 
que o que a levou a tomar a decisão 
de desistir de ser prefeita foi a pesqui-
sa eleitoral AtlasIntel/A TARDE, que 
apontou uma diferença de apenas 6,5 
pontos percentuais entre o pré-can-
didato do PT, Luiz Caetano (50,3%), 
e o presidente da Câmara (43,8%).
 “Uma das questões mais fortes 
foi o resultado dessa pesquisa. A gen-
te começa a ouvir na rua as pessoas 
começam a dizer aquilo que a gente 
não ouvia. E nós tínhamos que ter a sa-

bedoria e a maturidade de entender o 
que era melhor pra cidade. Então, nós 
estávamos em uma batalha muito gran-
de, conversamos com o nosso grupo 
político, com os nossos pré-candidatos 
a vereadores, com o nosso presidente 
estadual, Márcio Marinho. E chegamos 
num consenso que a melhor coisa que 
a gente tinha que fazer era engros-
sar o caldo de cá, reforçar o time”.
 Uma das opções para compor 
a chapa com Flávio, Sineide disse que 
se sente representada pela escolhi-
da pelo grupo, a vereadora Professora 
Angélica (PP). “O que a gente quer é o 

melhor pro nosso povo, eu 
acho que mais do que sta-
tus político. Obviamente, 
que o desejo de governar
essa cidade, aqueles que 
amam Camaçari sempre te-
rão. E é um desejo enorme 
da gente ver a cidade bem 
cuidada. E se essa cidade é 
bem cuidada nas mãos de 
Flávio Matos e de Angélica, 
eu já me sinto representa-
da”, declarou a secretária.
 Sineide Moura Araú-
jo Lopes é moradora de 
duas importantes regi-
ões de Camaçari, o bair-

ro Parque Satélite e a localidade de 
Itacimirim. A republicana possui um 
vasto currículo, com experiência nas 
áreas de psicanálise e terapia familiar, 
além de ser educadora e especialis-
ta em gestão de economia solidária.
 Ela conta ainda com uma tra-
jetória marcada por eleições des-
de 2008 e traz para o “time azul” 
a experiência e o suporte de seu 
grupo político, incluindo seis depu-
tados, entre federais e estaduais.
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Advogado fala sobre encerramento da janela 
partidária e eleições em Camaçari

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO

No último dia 05, foi encerra-
do período em que os can-
didatos que pretendem con-
correr às Eleições de 2024 
têm para mudar de partido, 
a chamada janela partidária. 
Definida pela Lei dos Parti-
dos Políticos, a janela é aber-
ta sete meses antes do plei-
to. Porém, só são permitidas 
mudanças ou novas filiações 
em partidos para detentores 
de cargos proporcionais em 
disputa naquela eleição. Des-
ta forma, neste ano, apenas as 
vereadoras e os vereadores 
puderam realizar a mudança.
 Para falar sobre o tema, 
a reportagem do Camaçari 
Notícias conversou com o pre-
sidente da Comissão Especial 
de Direito Eleitoral da OAB-
-BA, Thiago Bianchi. O advo-
gado ainda comentou sobre 
a estratégias de campanha 
feitas pelos partidos, as mu-
danças na legislação eleito-
ral e sobre o papel das redes 
sociais nas estratégias eleito-
rais, além de outros assuntos.
 Um dos pontos que o 

advogado chamou a aten-
ção é com relação ao possí-
vel aumento do número de 
cadeiras na Câmara Munici-
pal de Camaçari, que pode 
passar de 21 para 23. “Ainda 
estamos sob uma discussão 
política na Casa, atualmente 
contamos com 21 parlamen-
tares e se esse número per-
manecer, cada partido polí-
tico ou federação partidária 
poderá lançar, no máximo, 22 
candidatos. Se houver o au-
mento no número de cadei-
ras, que é a proposição que 
está em debate na Casa, para 
23 assentos, aí cada partido 
ou federação poderá lançar, 
no máximo, 24 candidatos”.
 Para o Dr. Thiago Bian-
chi, é possível que Camaçari 
já tenha ultrapassado o núme-
ro de 200 mil eleitores, o que 
pode levar a cidade a ter um se-
gundo turno. A redução do nú-
mero de candidatos também 
é algo que merece ser obser-
vado. “Já tivemos aqui perío-
dos com 600 mil candidatos a
vereador e agora teremos 

uma redução significativa 
de 400 a 600 candidatos no 
processo como um todo”.
 Nas eleições deste ano, 
as redes sociais aparecem 
como uma importante arma 
para os candidatos. Entretan-
to, o advogado alerta para a 
forma como a internet deve 
ser usada na política. “Hoje a 
rede social aproximou muito o 
eleitor do candidato, é um elo 
direto, e isso torna mais fácil 
buscar uma afinidade entre 
esse eleitor e seu represen-
tante, como também o afasta. 
Vai depender exatamente do 
conteúdo que está sendo pro-
pagado, da forma como está 
sendo abordada determinada 
temática, para que se tenha a 
aproximação ou afastamento”.
 Apesar de acreditar 
na eficácia das redes so-
ciais durante a campanha, o 
advogado alerta que o cor-
po a corpo ainda é o me-
lhor método para conquis-
tar a confiança do eleitor.
 Dr. Thiago Bianchi ain-
da comentou sobre o finan-

ciamento das campanhas 
eleitorais. “Hoje basica-
mente a campanha elei-
toral é financiada com re-
cursos públicos. Então nós 
temos dois fundos que po-
dem trazer recursos para 
determinadas candidatu-
ras, que é o Fundo Partidá-
rio e o Fundo Especial de 
Financiamento de Cam-
panha (FEFC), que é distri-
buído no ano das eleições. 
O Fundo Partidário é um 
processo mais contínuo”.
 “A única modalidade 
de financiamento privado 
que nós temos é a doa-
ção de pessoa física. Ob-
viamente que, para que a 
pessoa que queira doar, é 
necessário observar quais 

foram os recursos comuni-
cados por ela para a Receita 
Federal e o percentual máxi-
mo de 10% desse limite. Por 
exemplo, se a pessoa decla-
rou ter recebido R$ 100 mil no 
ano de 2023, ela só vai poder 
doar, no máximo, R$ 10 mil”.
 Para as eleições de 
2024, o advogado acredita 
que haverá mudanças sig-
nificativas. “Eu acredito que 
haverá mudanças em pratica-
mente metade das cadeiras 
na Câmara, dentro do con-
texto geral, principalmente 
afetados pela redução dos 
candidatos. O futuro a gente 
não tem como prevê, mas vai 
depender muito daquilo que 
está sendo proposto pelos
candidatos, como os planos de 
governos das campanhas ma-
joritárias serão montados para 
que a gente tenha uma pon-
deração efetiva do que pode 
vir a acontecer lá no futuro”.
 Em 2024, o primeiro 
turno das eleições será re-
alizado no dia 6 de outubro.
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Eleições 2024: dança das cadeiras 
movimenta cenário político em Camaçari

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO
O prazo para que os candidatos que 
pretendem concorrer às Eleições de
2024 mudem de partido se encerrou 
no início do mês, porém antes disso,
figuras que já haviam declarado apoio 
ao candidato da situação, aos 45
minutos do segundo tempo resolve-
ram ‘pular’ para o lado da oposição.
 Val Estilos – No início do mês, 
o ex-vereador Valter de Jesus Araújo,
conhecido como Val Estilos, anun-
ciou seu apoio ao pré-candidato a
prefeito Flávio Matos (União).  O 
curioso é que 3 dias depois,  o
ex-parlamentar deixou o grupo do 
prefeito Elinaldo e se aliou ao seu
principal (e talvez único) adversário, 
Luiz Caetano (PT). Com o mandato
cassado em 2023 pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), por abuso de

poder político e econômico nas elei-
ções de 2020, Val Estilos deve apoiar
a candidatura da esposa, Francisca Sales.
 Cleber Alves – Outro que resol-
veu romper com o prefeito Elinaldo e
procurar abrigo ao lado de Caetano 
foi o ex-vereador Cleber Alves, que
chegou a ocupar o cargo de subsecre-
tário de Desenvolvimento Econômico na
atual gestão. Mesmo depois de par-
ticipar de uma das reuniões de Flávio

Matos e declarar seu 
apoio ao pré-candida-
to e gratidão a Elinaldo,
Cleber deixou o ‘time 
azul’ e ‘subiu a colina’.
 Fá b i o  L i m a  – 
D epo is  de c o nc o r-
rer ao cargo de vice-
-prefeito de Camaçari
na chapa com Ivoneide 
Caetano (PT) nas elei-
ções de 2020, Fábio Lima
voltou para o ‘time azul’, 
inclusive assumindo o 
cargo de subsecretário
da Prefeitura Avançada 
da Costa. Tudo pare-
cia certo para que ele
seguisse fazendo o sinal da mãozi-
nha e apoiando Flávio Matos, mas ele

acabou retornando para 
o palanque de Caetano, 
onde diz buscar um espaço
q u e  n ã o  e n c o n t r o u 
a o  l a d o  d e  E l i n a l d o .
 Além destes três refor-
ços, o Luiz Caetano re-
cebeu o apoio de figuras
lendárias na política cama-
çariense, como Rui Magno, 
Francisco Irmão,
Wilton de Ferrinho, 
João da Galinha, 
Nonato da Saúde 
e Bimbinho Nunes.
 D e  s u a  p a r-
t e,  F l á v i o  c o n -
ta com o apoio 
de nomes como 

P a s t o r  M e r i v a l ,  Z é
do Pão, Bispo Ary Dallas, Alex 
Brito e Sineide Lopes. A base do
p r é - c a n d i d a t o  d o 
União Brasi l  é  compos-
ta por sete partidos e um
c o n t i n g e n t e  d e  c e r c a 
d e  200  p ré - c a n d i d atos 
a vereador e vereadora.
 A  a l i a n ç a  d o  t i m e 
a z u l  a b a rc a  u m a  a m -

pla gama de partidos, incluindo
União Brasi l  (UB),  Progressistas 
(PP), Partido Liberal (PL), Partido
Democrático Trabalhista (PDT), Par-
tido Renovação Democrática (PRD),
Democracia Cristã (DC), e uma fe-
deração que inclui o Partido da
Social-Democracia Brasileira (PSDB) 
e Cidadania, configurando uma base
p o l í t i c a  b a s t a n t e  r o b u s t a .

Camaçari Notícias
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Radialista Roque Santos lança 
pré-candidatura a vereador de Camaçari

MATÉRIA POR  ASCOM 
 Mais um nome surge 
no cenário político para re-
forçar o time azul. O radia-
lista, advogado e empresá-
rio Roque Santos acaba de 
lançar sua pré-candidatura 
a vereador para as elei-
ções de 2024. Reconheci-
do por sua determinação 
e coragem, Roque San-
tos não teme confrontar 
os interesses estabeleci-
dos em prol da população. 
 Com uma trajetória 
marcada pela superação e 
pelo compromisso com a 
comunidade, Roque Santos 
é visto como um dos nomes 
cotados para ocupar uma 
cadeira na Câmara de vere-
adores. Sua atuação polê-

mica e combativa desperta 
grande expectativa, espe-
cialmente por seu histórico 
de confronto com figuras 
influentes da política local, 
como Luiz Caetano, pré-
-candato a prefeito pelo PT. 

 Roque foi um dos pri-
meiros a defender a esco-
lha de Flávio Matos como 
sucessor de Elinaldo Araú-
jo, prefeito de Camaçari de 
quem o advogado é muito 
próximo. Além disso, Roque 

Santos foi um dos principais 
defensores da Professora 
Angélica para o cargo de vi-
ce-prefeita, o que se concre-
tizou recentemente. Esses 
acontecimentos reforçam a 
posição do radialista como 
uma peça-chave no xadrez 
político de Camaçari, geran-
do grande expectativa para 
as eleições de 6 de outubro. 
 O lançamento oficial 
da pré-candidatura de Ro-
que Santos está marcado 
para este sábado (27), às 
16h, no Espaço Armazém e 
contará com as presenças 
de Flávio Matos, Professo-
ra Angélica e apoiadores 
de sua pré-candidatura.

Camaçari Notícias

Uma das famílias mais antigas de 
Camaçari é a Passos. Dentre os que 

carregam esse sobrenome estão o 
ex-delegado da cidade João Adalber-
to Passos e o primeiro juiz de paz do 
município, indicado pelo próprio judi-
ciário, o pastor Aroldo Assis Passos. 
“Os mais antigos moradores também 
lembram da tradicional Mercearia Pas-
sos, que ficava na Praça Desembarga-
dor Montenegro, no Centro”, relata o 
aposentado Humberto Silva, que tam-
bém é um morador antigo da cidade.  
 Composta por advogados, en-
genheiros, empresários, professores, 
pastores, militares, funcionários pú-
blicos, entre várias outras profissões 
e com vários serviços prestados na 
cidade, a tradicional família preten-
de contribuir, agora, na Câmara Mu-
nicipal. Para tanto, indicou o nome 
do jovem Diego Passos, pré-candi-
dato a vereador pelo Republicanos. 
 Diego é filho do conhecidíssi-

mo advogado, Dr. Paulo Passos, que 
também é pastor da Assembleia de 
Deus, e de Flaviana Passos. Tem 29 
anos e está no último semestre do 
curso de Engenharia Civil, é casa-
do com Lorena Passos, filha da des-
pachante Duzinha, pai de Catarina 
e Stella. Com vasta experiência na 
gestão pública, coordenou a Unidade 
Básica de Saúde do Gravatá e a Uni-
dade de Saúde da Família do Ficam. 
 Em sua atuação no município, 
Diego tem ajudado muitas pessoas. 
Sua contribuição vai desde uma sim-
ples orientação sobre os sistemas de 
saúde a abraçar famílias inteiras para 
resolver problemas existenciais como 
fome, necessidade de moradia, ques-
tões jurídicas, aposentadorias e atendi-
mentos em saúde, dentre muitos outros. 

Tradicional família Passos terá um represen-
tante disputando uma das cadeiras da 

Câmara de Camaçari
MATÉRIA POR  ASCOM 



11. SAÚDE

26 DE ABRIL 2024
CAMAÇARI

Morre moradora de Camaçari diagnosticada 
com mielinose pontina; família acusa UPA de 

erro médico

Morreu na tarde 
desta segunda-fei-
ra (22), a senhora 
Aida Damasceno 
Figueiredo, mora-
dora de Camaça-
ri, que havia sido 
diagnosticada 
com Mielinólise 
pontinha. A família 
afirma que a doen-
ça foi adquirida na 
Unidade de Pron-
to Atendimento 
(UPA) da Gleba A, 
onde a mulher deu 
entrada no dia 27 
de janeiro, e teria 
recebido uma alta 
dosagem da re-
posição do sódio.
“Passando para 
informar que in-
felizmente minha tia veio a falecer na 
tarde de hoje. Esperamos que o Isiba, 
que administra a UPA, e a Prefeitura 
de Camaçari possam investigar para 
que erros como esses não venham 
mais acontecer e que outras pesso-
as não passem pelo sofrimento que 
nós, familiares e minha tia, passamos”.
 “Estamos sofrendo por um erro 
de uma unidade de saúde onde os pro-
fissionais, como médicos, enfermeiros 
e técnicos de enfermagem precisam 
cuidar dos seus pacientes, não matá-
-los como aconteceu com minha tia”, 
declarou a sobrinha de Dona Aida.
 Aida Damasceno, deu entrada na 
UPA da Gleba A com fraqueza, senti-
do cansaço e falta de ar, porém lúcida, 
andando e falando, segundo a família. 
Foram feitos alguns exames de labora-
tório e foi diagnosticada a baixa de só-
dio no corpo e o corpo médico indicou 
a necessidade de ser feita a reposição.
 Três dias depois, Dona Aida foi 
regulada para o Hospital Dois de Ju-

lho, em Salvador, e começou a apre-
sentar dificuldades na fala e locomo-
ção. Após semanas de internamento 
e diversos exames, a mulher foi diag-
nosticada com Mielinólise pontina e, 
de acordo com os médicos do Hos-
pital Dois de Julho, a alta dosagem 
da reposição do sódio, feita na UPA 
de Camaçari, provocou danos cere-
brais graves e irreversíveis na paciente.
 F i l a  d a  r e g u l a ç ã o
 Um problema que já se torno 
antigo em Camaçari é a morosidade 
na fila da regulação, que já foi respon-
sável pela morte de várias pessoas. 
Até para conseguir uma simples con-
sulta, pacientes chegam a esperar du-
rante meses sem nenhuma resposta. 
Como é o caso de uma criança de 8 
anos, que entrou na fila da regulação 
para uma consulta com o ortopedis-
ta desde novembro do ano passado 
e até hoje o menino não foi chamado.
 “Venho através deste veícu-
lo como mais uma cidadã indignada 

com a regulação 
municipal e es-
tadual, onde um 
responsabiliza 
o outro pela fal-
ta de consulta, 
exame, medica-
mentos e demais 
procedimentos”. 
 “Como uma 
criança fica em 
uma fila deste o 
dia 30.11.2023, 
em que a posição 
atual aparece em 
54017 para uma 
c o n s u l t a  c o m 
ortopedista em 
um hospital es-
pecializado para 
o procedimen-
to? Os gestores 
não entendem 

que a população não quer o apontar 
o dedo para os culpados, mas a solu-
ção dos problemas dos milhares de 
cidadãos que estão nessa situação”. 
 Cansada de esperar, Adeilza 
Conceição Santos, de 42 anos, mora-
dora de Camaçari, está fazendo uma 
vaquinha virtual para arrecadar o va-
lor necessário para fazer uma cirurgia 
de endometriose, já que a fila da regu-
lação é muito lenta e o quadro tende 
a se agravar. Doações via Pix podem 
ser enviadas para a chave (71) 98332-
3648 - Adeilza Conceição Santos.
 “Estou fazendo essa vaquinha 
para arrecadar o valor para minha ci-
rurgia de Endometriose Umbilical Pro-
funda. Devido a esse problema, estou 
impossibilitada de trabalhar ou até mes-
mo fazer as atividades domésticas. Pre-
ciso fazer essa cirurgia com urgência, 
pois devido à demora na fila da regula-
ção, meu problema está se agravando”.

Camaçari Notícias

MATÉRIA POR CAMAÇARI NOTÍCIAS
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Mais de 4 mil pessoas participaram do 
Festival da Criatividade em Camaçari

MATÉRIA POR ASCOM 

Nos dias 19, 20 e 21 de 
abril, Camaçari foi polo 
criativo para celebrar
o World Creativi-
ty  Day (Dia Mun-
dial da Criatividade) 
no Festival Mundial
d a  C r i a t i v i d a d e . 
O tema do even-
to deste ano foi “In-
teligências Plurais”
com o intuito de reve-
lar e expandir o poten-
cial criativo de pessoas
e n g a j a d a s  e m  d i s c u -
t i r  p a u t a s  e c o n ô m i -
cas, tecnológicas e de
desenvolvimento humano.

 Com 54 inspirado-
res, nove anfitriões, 150 vo-
luntários colaborando para
da construção a realiza-
ção e o Boticam sendo 
a marca mantenedora, o
festival ocorreu em nove 
espaços diferentes da ci-
dade sendo eles: Horto
Florestal Linaldo da Sil-
va, Casa da Criança e 
Adolescente, Casa do
Trabalho, Condomínio Re-
sidencial Praia de Mutá, 
B o u l e v a rd  S h o p p i n g
Camaçari e Faculdade 
Anhanguera.  Na 
orla, ocorreram ativida-
des na Aldeia Hippie.

 A primeira edição do 
Festival em Camaçari foi um 
marco para a cidade que
é conhecida como polo 
de grandes indústrias da 
Região Metropolitana de
Salvador. Dentre milhares 
de atividades que ocorre-
ram simultaneamente em
mais de 50 cidades do Bra-
sil e em países como Portu-
gal e Canadá,
Camaçari re-
gistrou mais 
d e  4 . 0 0 0 
pessoas im-
pactadas em 
quatro dias de 
programação.

 O s  p a r t i c i p a n -
tes do Festival pu-
d e ra m  v i ve n c i a r 
u m a  i m e rs ã o  n o
ecossistema de cria-
tividade e inovação 
com temáticas vol-
tadas à economia
criativa, educação, 
t e c n o l o g i a ,  i n o -
vação,  diversida-
de, arte e cultura
através das mais de 70 
atividades espalhadas 

pela cidade. O sucesso do
evento mostrou que a ci-
dade está pronta para 
sediar e organizar novas
atividades do gênero, 
pois, além do valor in-
dustrial, tem recursos e
valor humano para ajudar 
na construção de um fu-
turo revolucionário para
as próximas gerações.

Camaçari Notícias
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Coordenador do ‘Partiu Estágio’ esclarece 
dúvidas sobre programa que selecionará 82 

universitários de Camaçari
MATÉRIA POR  MARYANE MEIRA

O Programa Partiu Estágio, do governo 
do estado, abriu inscrições para 82 va-
gas em Camaçari. Estudantes universi-
tários de 126 cursos terão a oportunida-
de de participar do processo seletivo.
O novo edital contempla estu-
dantes da Bahia que já completa-
ram pelo menos 50% do curso e 
têm a partir de 16 anos de idade.
O contrato de estágio terá a dura-
ção de um ano e prevê a carga diária 
de 4 horas. A bolsa é de R$ 455,00 
e o estagiário terá acesso à férias 
remuneradas e auxílio transporte.
Para esclarecer as principais dúvi-
das sobre o programa, importância, 
benefícios e a metodologia de sele-
ção dos estudantes, o Camaçari No-
tícias conversou com o coordenador 
do Partiu Estágio, Célio Alcântara.
Confira a entrevista na íntegra:
Camaçari Notícias: Poderia nos con-
tar sobre a origem do programa Par-
tiu Estágio e quais objetivos principais 
buscam alcançar com essa iniciativa?
Célio Alcântara: O Partiu Estágio foi 
criado em 2017 com o objetivo de 
organizar a oferta de estágio nos ór-
gãos do Governo Estadual, de forma 
centralizada e com acesso democrá-
tico às vagas. Desde então oferece 
estágio para alunos de universidade 
federal, estadual e privadas, em cur-
sos presencial, semipresencial e ead, 
com prioridade para estudantes com 
maior fragilidade sócio-econômica.
CN - O Edital número 01/2024 oferta 
um número recorde de vagas des-
de a criação do programa. A que 
se deve essa expansão ? O progra-
ma envolve as áreas de atuação ?
De fato este ano o Partiu Estágio oferece 
6.193 vagas beneficiando 302 municí-
pios da Bahia, e 60 órgãos públicos es-
taduais. A abrangência deste programa 
envolve 126 diferentes área de atuação.

CN - Quais são os principais crité-
rios utilizados na seleção dos can-
didatos, e como é determinada a 
priorização de estudantes do Ca-
dÚnico e aqueles com deficiência?
Para participar do programa, o es-
tudante tem que estar matricu-
lado na universidade federal, nas 
estaduais ou privadas, em cursos 
presencial, semipresencial ou ead, 
comprovando entretanto ter con-
cluído pelo menos 50% do curso.
Para acesso às vagas, o programa 
adota 3  critérios nesta ordem: estar 
inscrito no cadÚnico; ter concluído o 
ensino médio na escola publica; ter 
concluído o ensino médio na escola 
privada, porem com bolsa de 100%
CN - Quais são os maiores desafios que 
os candidatos enfrentam durante o pro-
cesso de inscrição e como o progra-
ma busca solucionar essas questões?
Dúvidas sobre cursos, locais de ofer-
tas de vagas e outras dúvidas de 
caráter simples. Todas são resol-
vidas com uma lida no Edital que 
esta disponível no site da inscrição 
www.ba.gov.br, ou mandando email 

para partiuestagio@saeb.ba.gov.br.
CN - Poderia detalhar como funciona 
o processo de notificação dos uni-
versitários selecionados através do 
WhatsApp e quais passos eles devem 
seguir após receberem a notificação?
O Estudante vai receber uma confirma-
ção via WhatsApp, caso seja seleciona-
do no processo de convocação. A par-
tir daí ele deve acessar o portal WWW.
ba.gov.br para ter acesso a informação.
CN - Além da bolsa-auxílio e do au-
xílio transporte, quais outros be-
nefícios o programa Partiu Está-
gio oferece aos participantes?
Seguro de vida e férias de 30 dias 
no período de 1 ano do contrato.
CN - Considerando que o estágio 
tem duração máxima de um ano, sem 
possibilidade de prorrogação (ex-
ceto para pessoas com deficiência), 
como o programa auxilia os estagiá-
rios na transição para o mercado de 
trabalho após o término do estágio?
Os órgãos do Estado criam um am-
biente acolhedor e dinâmico, permi-
tindo que o estagiário conheça pes-
soas e processos que vão auxiliar 
na sua jornada, principalmente com 
a criação da sua própria network.
CN - Como é feito o acompanhamen-
to e a avaliação do desempenho dos 
estagiários ao longo do programa?
Devido à diversidade de realidades dos 
órgãos estatais, cada órgão tem seu 
próprio programa desenvolvido para 
absorver o estagiário, supervisioná-
-los e acompanhá-los na sua jornada.
CN - Existem planos para expan-
dir ainda mais o número de vagas 
ou o escopo do programa? Quais 
são as expectativas para as pró-
ximas edições do Partiu Estágio?
Há possibilidade de expansão de vagas 
e melhoria de condições de trabalho.

Camaçari Notícias
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Programa ‘Camaçari Voluntária’ abre 
inscrições para estágio em diversas áreas na 

iniciativa pública
MATÉRIA POR   MARYANE MEIRA 

A adesão ao Pro-
grama Camaçari 
Voluntária, promo-
vido pela prefei-
tura de Camaçari, 
oferece uma opor-
tunidade única 
para aprendizado, 
desenvolvimento 
profissional e acú-
mulo de experiên-
cia. Lançado nesta 
quarta-feira (24) 
pelo vice-prefei-
to e coordenador 
do projeto, Tude, o 
programa já atraiu 
os primeiros inscri-
tos, prontos para 
assinar o Termo de Ade-
são ao Serviço Voluntário.
 Segundo Tude, o 
programa foi concebido 
em 2019, antes da pan-
demia, mas apenas agora 
está sendo implementado. 
Ele destaca que a iniciativa 
está embasada na Lei Fede-
ral n.º 9.608/1998. “O Cama-
çari Voluntária é um progra-
ma muito interessante que 
estamos inaugurando hoje. 
Esta legislação federal per-
mite que municípios e es-
tados tenham voluntários 
trabalhando em suas re-

partições públicas”, destaca.
 As vagas disponíveis 
abrangem diversos setores 
da administração pública, 
incluindo Educação, Es-
porte, Lazer, Saúde, Cultura 
e Assistência Social, e são 
destinadas a maiores de 18 
anos que estejam cursando 
uma graduação. “Para aque-
les que desejam contribuir 
com trabalho voluntário, que 
é uma atividade não remu-
nerada e sem benefícios 
sociais, oferecemos várias 
vantagens, como ganho 
de experiência, possibili-

dade de servir como está-
gio (mediante aceitação da 
instituição), e a obtenção de 
um título que reconhece o 
serviço voluntário. É uma 
experiência gratificante 
que tem despertado muito 
interesse, como podemos 
observar pelo número de 

inscrições que estamos 
recebendo”, explica Tude.
 Para a técnica de en-
fermagem Sanny Calazans, 
a oportunidade represen-
ta uma chance de adquirir 
experiência profissional. 
“Estou muito feliz por fazer 

parte deste progra-
ma, que visa pro-
porcionar aos estu-
dantes sua primeira 
experiência no mer-
cado de trabalho. 
Acredito que será 
uma oportunidade 
proveitosa e de am-
pliação da rede de 
contatos”, destaca.
 Eglaise Ribeiro, 
também técnica de 
enfermagem, afir-
ma que está ansiosa 
para aprender com 
as experiências do 
dia a dia. “Recebi o 
link para o estágio 

de uma amiga e gostei da 
oportunidade, pois estou 
buscando minha primeira 
experiência no mercado de 
trabalho e quero aprender o 
máximo possível”, ressalta.
 Os interessados em 
participar do programa 

podem se inscrever online 
através do site: camaca-
ri.ba.gov.br/voluntariado/ 
Para mais informações so-
bre o Programa Camaçari 
Voluntária, os interessados 
podem entrar em contato 
pelo número (71) 3622-7350.

Camaçari Notícias



15. GERAL

26 DE ABRIL 2024
CAMAÇARI

O governador da Bahia, Jerônimo 
Rodrigues, visitou o Comitê de Fo-
mento Industrial de Camaçari (Cofic) 
em 24 de abril para assinar Ordens 
de Serviço (OS), incluindo uma para 
a Revitalização do Polo de Camaçari, 
com foco na recuperação das vias 
internas do Complexo Industrial.
Rodrigues foi recebido pelo pre-
sidente do Cofic, Carlos Alfano, e 
outros líderes empresariais e auto-
ridades, incluindo o presidente da Fe-
deração das Indústrias do Estado da 
Bahia, Carlos Henrique Passos. Após a 
assinatura, o governador anunciou um 
investimento de R$ 24 milhões para 
recuperar 19 pistas internas do com-
plexo, além de iluminação e outras me-
lhorias, com início previsto para maio.

Carlos Alfano destacou a importância 
dessas obras para a revitalização do 
Complexo e propôs uma agenda po-
sitiva em colaboração com parceiros 
estratégicos para fortalecer a compe-
titividade do Polo em áreas como ener-
gia sustentável, inovação, formação de 
mão de obra e infraestrutura. Ele res-

saltou o papel do Polo na economia 
baiana, gerando empregos, receita 
tributária e investindo em projetos 
sociais nas comunidades locais.
Foi autorizada ainda a pavimentação 
de um segmento da BA-530, que se 
estende entre a Via Marginal e a Via 
Atlântica, mediante um aporte finan-
ceiro de cerca de R$ 3 milhões. Esta 
iniciativa não apenas beneficia Ca-
maçari, mas também alcança outros 

municípios como Pojuca, Dias d’Ávila, 
Mata de São João e Lauro de Freitas.
Na área social, as empresas do Polo 
investiram mais de R$ 15 milhões 
nos últimos dois anos, benefician-
do comunidades das áreas de in-
fluência do Complexo Industrial.

Governador Jerônimo Rodrigues autoriza início 
das obras de renovação do Polo de Camaçari
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Café: uma paixão que transcende 
horários e gerações 

MATÉRIA POR MARYANE MEIRA

O café faz parte do cotidiano dos bra-
sileiros. Há quem tome a bebida de 
manhã, à tarde e à noite, porque para 
aqueles que são apaixonados pelo 
cafezinho não existe uma definição de 
idade nem de horário para degustar a 
bebida quentinha e revigorante. Em Ca-
maçari, as cafeterias sempre reúnem os 
apaixonados pelos sentidos que o café 
desperta, principalmente pelos mo-
mentos de tranquilidade e inspiração. 

 No dia 14 de abril, 
se celebra o Dia In-
ternacional do Café 
e, numa breve procu-
ra pelos amantes da 
bebida, o Camaça-
ri Notícias encontrou 
pessoas que amam 
desgustar a bebida e, 
para além desse com-
portamento, elas têm 
uma relação afetuosa 
e histórica com o café.  
 Para Deivison Sa-

cramento degustar a bebida traz uma 
memória familiar muito boa. “Eu te-
nho uma memora da minha infância e 
uma parte da minha adolescencia no 
interior do estado da Bahia, e nessa 
cidade onde morávamos havia uma 
manufatura de cafe e no final da tar-
de nos reunimos e tomavamos cafe 
com pedaço de rapadura”, ressalta. 
 Nesse transbordar de emoções, 
também conversamos com duas ba-

ristas das principais cafeterias de Ca-
maçari: Veêlé e Mais 1 Café. Elas defi-
niram o sentimento de trabalhar com 
o que amam e as nuances de quem 
percebe o encanto das pessoas ao 
degustarem o famoso pretinho. “Além 
de fazer o que a gente gosta, temos 
essa troca de entendimento das pes-
soas sobre o café, a conversa com os 
clientes, o conhecimento que ele têm 
sobre a bebida, a gente percebe que 
de fato não é só um café, é uma cultura” 
Isabela Araújo, barista da Mais 1 Café. 
 Trabalhar no preparo da bebi-
da requer muita disposição e técni-
ca. Camila Nobre que trabalha como 
barista há cinco anos e ressalta os 
cuidados de produzir um delicioso 
café. “ As pessoas que frequentam a 
cafeteria, em sua maioria, são aque-
las que amam e sabem degustar 
um bom café. Sendo assim, o prepa-
ro deve ser conduzido de maneira 
técnica e com muito amor”, afirma.
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